

deux Amériques, s'ouvre un vaste enfoncement qui s'appelle, au N., golfe du *Mexique*, et, au S., mer des *Antilles*.

Du côté du Grand océan, on voit le golfe de *Panama*, à l'opposé de la mer des *Antilles*; le long golfe de *Californie*, appelé aussi mer *Vermeille* ou de *Cortez*, et, beaucoup plus loin vers le nord, la mer de *Beering*, à côté de laquelle est le détroit du même nom, placé entre la pointe N. O. de l'Amérique et la pointe N. E. de l'Asie.

Dans l'Amérique méridionale, les seuls enfoncements dignes de remarque sont les golfes de *Guayaquil* et de *Guaitaca*, sur la côte occidentale.

Dans l'Amérique septentrionale, les presqu'îles et les îles sont très-nombreuses : le *Groenland*, qui s'étend dans le N. E. et se termine en pointe par le cap *Farewell*, forme une ou plusieurs grandes îles; on n'est pas allé au nord de cette froide contrée, et l'on n'en connaît pas les limites. On remarque, à l'E., l'*Islande* et le triste et désert archipel du *Spitzberg*.

Entre la mer de *Baffin* et celle d'*Hudson*, on trouve la terre encore mal connue de *Cumberland*, qui est peut-être une presqu'île. L'archipel *Parry* (dont fait partie l'île *Melville*), et les presqu'îles *Boothia* et *Melville*, sont parmi les terres les plus boréales de l'Amérique.

La presqu'île du *Labrador*, terminée par le cap *Charles*, s'avance entre la mer d'*Hudson* et le golfe *Saint-Laurent*; la *Nouvelle-Écosse* ou *Acadie* est une autre presqu'île, placée au S. du même golfe, qui est fermé à l'E. par la grande île de *Terre-Neuve*.

La *Floride* s'allonge entre le golfe du *Mexique* et l'*Atlantique*; et le *Yucatan*, entre ce golfe et la mer des *Antilles*.

La *Vieille-Californie* est une longue péninsule qui borde à l'O. le golfe du même nom.

La presqu'île d'*Aliaska* ferme au S. E. la mer de *Beering*, et semble continuée par la longue chaîne des îles *Aléoutiennes*.

Le cap *Occidental* ou du *Prince de Galles* s'avance au loin vers le N. O., en face du cap *Oriental* d'Asie.

Les quatre caps qui forment les pointes extrêmes de l'Amérique méridionale vers les points cardinaux, sont : au N., le cap *Gallinas*; à l'O., la pointe *Parina*; à l'E., le cap *Blanc du Brésil*, et, au S., le cap *Horn*, qui appartient à une île de l'archipel de la *Terre de Feu*, séparé du reste de l'Amé-